

HC

HIPÓCRITALECTOR

6 DE ENERO DE 2023 | Año 001 | Número 244

www.hipocritalector.com

CAE HEREDERO DEL CHAPO GUZMÁN





HASTA LOS 8 AÑOS FUE "UN NIÑO CUALQUIERA"

OVIDIO GUZMÁN,
DE COMPLETO
DESCONOCIDO AL
MÁS BUSCADO

EL RATÓN, HIJO DE 32 AÑOS DE GRISELDA LÓPEZ, LA SEGUNDA ESPOSA DEL CHAPO, ERA UNO DE LOS OBJETIVOS PRIORITARIOS DEL DEPARTAMENTO DE JUSTICIA DE ESTADOS UNIDOS

Martha Cotoret

La vida de Ovidio Guzmán López, lejos de lo que cualquier persona se imaginaría, fue como la de cualquier niño de clase alta hasta los 8 años de edad. Estudió en la primaria Ceyca, una escuela bilingüe al sur de la Ciudad de México, ligada a la congregación católica Legionarios de Cristo, que cerró sus puertas en 2021 debido a la creciente deserción escolar durante la pandemia.

Sin embargo, el hijo menor del segundo matrimonio del Chapo Guzmán no estaba hecho para la escuela. Un berrinche fue suficiente para que en 2001, año en el que cursaba el cuarto año de primaria, dejara los estudios.

De acuerdo con un relato de Milenio, Ovidio Guzmán dejó la escuela tras no recibir la invitación a un viaje a Disney. Se dice que su mamá, Griselda López, se ofreció a pagar el viaje para todos con tal de que dejaran ir a su hijo, pero fue rechazada su propuesta debido a que ese año su papá, El Chapo, escapó de la prisión de máxima seguridad de Puente Grande.

Según declaró Francisco Jiménez, doctor en Derecho, investigador e integrante del Observatorio de Seguridad y Justicia de la Universidad de Guadalajara a la BBC "El Chapo es un hombre con muy poca educación, sus hijos tienen un perfil muy distinto". Sin embargo, a decir del investigador, no todos corrieron con la misma suerte.

"Los hijos que se criaron en Guadalajara tuvieron un mayor acceso a educación e incursionaron en el ámbito empresarial. En Culiacán el ambiente era más rudo y la supervivencia había que ganársela día a día", agregó en aquel momento el investigador.

Pero fue hasta el año 2008 cuando Estados Unidos identificó a Ovidio Guzmán como traficante de drogas junto con su hermano Joaquín Guzmán López, El Güero. Y de ahí en adelante El Ratón, que era uno de los herederos menos conocidos del Cártel de Sinaloa, empezó a estar en el foco de la justicia.

EN LA LISTA NEGRA DE EU

El Ratón heredó una "gran parte" de las operaciones de narcóticos y empezó a invertir una "gran cantidad" de dinero para la compra de marihuana en México, de cocaína de Colombia y de efedrina de Argentina, sustancias que traían a territorio mexicano, donde también experimentaron con la producción de metanfetaminas, según Estados Unidos.

Ovidio y Joaquín recibieron cargos en abril de 2018 de un Gran Jurado del Distrito de Columbia en Estados Unidos por distribuir cocaína, metanfetaminas y marihuana.

Los hermanos supervisaban 11 laboratorios de metanfetaminas en Sinaloa, donde producían un estimado de hasta 2 mil 267 kilogramos de metanfetaminas al mes, que se vende principalmente a otros miembros del Cártel de Sinaloa y distribuidores de droga en Estados Unidos y Canadá, según el Departamento de Justicia estadounidense.

Ovidio supo mantener un perfil bajo, pero desde 2012 el Gobierno estadounidense lo incluyó en la lista de narcotraficantes internacionales "Kingpin Act" por considerar que jugaba "un papel significativo en las actividades de su padre".

Con su inclusión en esta lista del Departamento del Tesoro, se le prohibió efectuar transacciones comerciales con ciudadanos estadounidenses y sus activos financieros en ese país quedaron congelados.

A Ovidio, nacido en el municipio de Badiraguato, en Sinaloa, lo llaman ahora uno de los principales herederos de la operación del Chapo, uno de los narcotraficantes más famosos de México y el mundo que afronta una condena de cadena perpetua desde febrero de 2019 en Estados Unidos.

ARDE CULIACÁN

Ovidio ha provocado caos en Sinaloa y ha causado algunos de los momentos más polémicos del Gobierno de López Obrador. El actual mandatario afrontó cuestionamientos por su decisión personal de liberar a Ovidio durante "El Culiacanazo", una orden que él justificó para preservar la paz

¿QUIÉN ES EL RATÓN?

Nació: En Badiraguato, Sinaloa, el 29 de marzo de 1990
Nombre: Ovidio Guzmán López
Alias: El Ratón o El Gato Negro
Ocupación: Miembro de alto rango del Cartel de Sinaloa.

en Sinaloa en ese entonces.

El Ratón era uno de los herederos menos conocidos del Cártel de Sinaloa hasta "El Culiacanazo". En medio de su creciente perfil, Washington ofreció cinco millones de dólares en diciembre de 2021 por información que conduzca al arresto o condena de Ovidio, además de sus hermanos Iván Archivaldo Guzmán Salazar, Jesús Alfredo Guzmán Salazar y Joaquín Guzmán López, conocidos como "Los Chapitos".

Antes de "El Culiacanazo", de los diez hijos que tuvo el Chapo con sus tres esposas, el más reconocido era Iván Archivaldo por los lujos y extravagancias de los que presumía en las redes, donde mostraba sus autos de lujo, joyas y animales exóticos.

Pero la importancia de Ovidio en la organización quedó evidenciada con su captura de entonces y la actual, que desataron en ambas ocasiones una ola de violencia en la ciudad de Culiacán, capital del noroeste estado de Sinaloa, que puso en jaque a las autoridades.

La nueva operación para capturarlo sorprendió por ocurrir de forma repentina a unos días de la visita del mandatario estadounidense, Joe Biden, para la Cumbre de Líderes de América del Norte.

Además, contrasta con la estrategia de seguridad de López Obrador, quien siempre ha criticado la llamada "guerra contra el narcotráfico" emprendida por sus predecesores y la intervención de las agencias de seguridad de Estados Unidos.

Ovidio, hijo de 32 años de Griselda López, la segunda esposa del Chapo, era uno de los objetivos prioritarios del Departamento de Justicia de Estados Unidos.



Con base en información de la DEA, Ovidio Guzmán -junto con otros dos de sus hermanos, Jesús Alfredo e Iván Archivaldo- era uno de los capos más buscados por el gobierno de Estados Unidos, pues es señalado por ser 'coordinador de logística' en nombre del "Chapo", para distribuir cocaína, heroína, metanfetaminas y marihuana desde México entre 2005 y 2014.

¿DE QUÉ DELITOS SE LE ACUSA A OVIDIO GUZMÁN?

ESTOS SON LOS CARGOS QUE ENFRENTA EL RATÓN:

- EN ESTADOS UNIDOS**
- Conspiración para distribuir droga.
 - Exportación de cocaína, fentanilo, metanfetamina y marihuana a territorio estadounidense.
- EN MÉXICO**
- Delincuencia organizada con el fin de acopio y tráfico de armas.
 - Secuestro.
 - Cobro de piso.
 - Delitos contra la salud.

Fuente: Departamento de Justicia de EU y FGE



PRONTUARIO CRIMINAL

- Ha estado involucrado con las operaciones criminales del Cartel de Sinaloa por su padre y por El Mayo Zambada cuando era un adolescente. Junto a sus hermanos Iván Archivaldo Guzmán Salazar, Joaquín Guzmán López y Jesús Alfredo Guzmán Salazar lideró la facción conocida como Los Chapitos.
- En 2012, Ovidio ya había sido sancionado por la Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC) del Departamento de Estado estadounidense.

- En julio de 2017, el Fiscal Federal para el Distrito de Columbia formó un gran jurado que acusó formalmente tanto a Ovidio Guzmán López como a su hermano Joaquín Guzmán López de participar en una conspiración para traficar cocaína, metanfetamina y marihuana desde 2008.
- Fue imputado por el gobierno de Estados Unidos en febrero de 2019.
- Ovidio Guzmán fue detenido este jueves en Culiacán, Sinaloa, por un operativo implementado por el Ejército mexicano.



EL CULIACANAZO

- Una de las razones por las que es muy conocido El Ratón es por el famoso "Culiacanazo" o "Jueves Negro", que consistió en un operativo realizado en octubre de 2019 para capturarlo.
- Sin embargo, se consideró como un hecho fallido tras la orden de liberarlo, misma que fue emitida por el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO).
- En ese momento, las fuerzas de seguridad mexicanas ejecutaron la operación para capturar a Ovidio en Culiacán, y en respuesta miembros del grupo delictivo llenaron la ciudad de violencia para demandar su liberación.



Ovidio Guzmán fue trasladado desde el punto de su detención a la Ciudad de México en aeronaves de la Fuerza Aérea. Su captura se da tras un trabajo de inteligencia de seis meses.



REPORTAN 19 BLOQUEOS CARRETEROS EN CULIACÁN

GOBIERNO FEDERAL ASESTA MAYOR GOLPE AL NARCO: RECAPTURA A OVIDIO GUZMÁN, HEREDERO DE *EL CHAPO*

LA OPERACIÓN ESTUVO A CARGO COMPLETAMENTE DE LA GUARDIA NACIONAL Y SE PLANEÓ DURANTE SEIS MESES DE TRABAJO DE RECONOCIMIENTO Y VIGILANCIA EN EL ÁREA DE INFLUENCIA DE ESTE GRUPO CRIMINAL

Oswaldo Valencia

Ovidio Guzmán, hijo del fundador del Cártel de Sinaloa –Joaquín Guzmán Loera, *El Chapo*–, fue detenido la madrugada de este 5 de enero por elementos de la Guardia Nacional en la ciudad de Culiacán y trasladado a la Fiscalía General de la República (FGR) en la Ciudad de México, lo que desató una jornada de violencia por parte de los integrantes de la organización

criminal en distintos puntos estratégicos del estado para exigir su liberación.

A tres años y tres meses del operativo fallido de la Guardia Nacional para la detención del heredero del Cártel de Sinaloa y que derivó en una ola de bloqueos y pánico desatada por los seguidores de Ovidio Guzmán logrando su liberación, conocida como “El Culiacanazo”, la misma corporación logró finalmente la detención del heredero de la organización con apoyo de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena).

Ovidio Guzmán y los hijos de Joaquín Guzmán Loera, conocidos como “Los Chapitos”, son uno de los objetivos prioritarios del gobierno de Estados Unidos, y su detención se presentó a una semana de la visita del presidente Joe Biden y del primer ministro canadiense, Justin Trudeau, para la Cumbre de Líderes de América del Norte.

EL OPERATIVO

El operativo se realizó la primera hora de este jueves, los elementos de la Guardia Nacional interceptaron el vehículo donde

viajaba Ovidio Guzmán en Jesús María, una comunidad de la ciudad de Culiacán, Sinaloa, aunque los agentes fueron agredidos lograron identificar y detener a Guzmán.

En el informe brindado por Luis Crescencio Sandoval González, secretario de la Defensa Nacional, tras la reunión del Gabinete de Seguridad se relató que la operación estuvo a cargo completamente de la Guardia Nacional y se planeó durante seis meses de trabajo de reconocimiento y vigilancia en el área de influencia de este

grupo criminal.

“Personal de la Guardia Nacional, con apoyo a distancia del Ejército Mexicano, lograron identificar personal armado a bordo en camionetas pick up, algunas blindadas artesanal, característico de las organizaciones criminales. Bajo este escenario la Guardia Nacional se coordinó de manera inmediata con la Novena Zona Militar en Culiacán, Sinaloa, misma que hizo todas las coordinaciones”, detalló.

Se estableció un cerco perimetral sobre los vehículos sos-



pechosos, persuadieron a los tripulantes de los vehículos para descender y realizar la revisión, sin embargo fueron agredidos por lo que se ejecutó un plan de defensa ante la amenaza en su contra, y una vez que se controló la situación se identificó a Ovidio Guzmán entre los integrantes del grupo delincuencia, logrando su aseguramiento en posesión de armas de uso exclusivo del Ejército y Fuerza Aérea Mexicana.

El hijo de *El Chapo* Guzmán fue presentado como líder de Los Chapitos, una facción del Cártel del Pacífico, que a su vez es una ramificación del Cártel de Sinaloa, por lo que procedieron con su captura y traslado inmediato a la Ciudad de México, donde permanece en la Fiscalía Especializada en Delincuencia Organizada de la FGR.

Ante la detención del heredero del líder del Cártel de Sinaloa, la organización criminal desató una nueva ola de violencia en la entidad para exigir por la fuerza la liberación de Ovidio Guzmán.

El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, pidió calma a la gente y ha informado que fue notificado por el secretario de Gobernación federal, Adán Augusto López, de que las Fuerzas Armadas Federales efectuaron el operativo, y que como parte inicial del saldo que tiene el gobierno estatal de este despliegue es de al menos 18 personas heridas, entre civiles armados y policías.

LA VIOLENCIA TRAS LA DETENCIÓN

Un saldo de 19 bloqueos carreteros en puntos estratégicos del estado – nueve en Culiacán, tres en Los Mochis, y seis en la zona sur de Sinaloa– es parte del informe revelado por el secretario de Seguridad estatal de Sinaloa, Cristóbal Castañeda.

Detalló que también se registró el despojo de vehículos personales que terminan calcinados, además de que se reportaron balaceras en distintos puntos y horarios en la entidad, por lo que hicieron el llamado a la ciudadanía para no salir de sus domicilios.

Instituciones gubernamentales a nivel estatal y federal han suspendido totalmente sus actividades hasta nuevo aviso, tal es el caso de la Secretaría del Bienestar que ha suspendido la entrega de los apoyos y programas sociales de forma indefinida.

Asimismo, compañías de autobuses como ETN, TAP y Primera Plus cancelaron sus servicios en varias ciudades del estado por la violencia. Primera Plus, por ejemplo, ha suspendido sus servicios desde y hacia Mazatlán; ETN ha cancelado sus viajes con destino a Mazatlán y Culiacán hasta nuevo aviso; y Transportes y Autobuses del Pacífico (TAP) ha cancelado las comunicaciones con Culiacán y otros puntos de la entidad.

También se registró el cierre total del aeropuerto de la ciudad, donde aviones buscaban despegar de la pista de aterrizaje fueron detenidos, e incluso uno de ellos fue baleado en su interior, aunque se encontraba vacío.

TRES AÑOS DE EL CULIACANAZO

El 19 de octubre de 2019 se ejecutó el primer operativo para la detención de Ovidio Guzmán a cargo de una naciente Guardia Nacional en el centro de Culiacán.

El plan se realizó por la tarde y los agentes lograron capturarlo en un cateo de un domicilio, las imágenes del hijo de *El Chapo* Guzmán circularon por las redes sociales, sin embargo, eso solo la antesala de la respuesta de “Los Chapitos” –la banda in-

El hijo de *El Chapo* Guzmán fue presentado como líder de Los Chapitos, una facción del Cártel del Pacífico, que a su vez es una ramificación del Cártel de Sinaloa. Tras su detención en Culiacán, el capo es conducido a la cárcel del Estado de México. Instituciones gubernamentales a nivel estatal y federal han suspendido totalmente sus actividades hasta nuevo aviso, tal es el caso de la Secretaría del Bienestar que ha suspendido la entrega de los apoyos y programas sociales de forma indefinida.



tegrada por sus hermanos Iván Archivaldo y Jesús Alfredo–.

El grupo criminal abrió fuego en contra de los agentes de la Guardia Nacional que tenían en resguardo al heredero del Cártel de Sinaloa, quienes no cedían ante el asedio de los criminales, pero ante esto decidieron tomar una alternativa para ejercer presión contra las Fuerzas Armadas: asustar a la población.

Alrededor de las seis de la tarde las imágenes de la violenta respuesta de “Los Chapitos” se viralizaron: vehículos incendiados, gente recostada en el piso en restaurantes, cafeterías y bares cercanos al Malecón, las escuelas con padres, madres, docentes y alumnos aterrados refugiados de las balas. Las calles de Culiacán lucían desoladas cubiertas por una densa cortina de humo que dejaba en evidencia el poder del cártel.

Ante el nivel de violencia desatado y la amenaza latente de una mayor agresión de Los Chapitos, el Gobierno federal decidió liberar Ovidio Guzmán a las pocas horas de su detención por

orden expresa del presidente Andrés Manuel López Obrador, con el argumento de que se buscaba evitar una tragedia mayor.

POLÉMICA DE LÓPEZ OBRADOR

En febrero de 2017, un helicóptero artillado de la Secretaría de Marina participó en un operativo en el que fue abatido Juan Francisco Patrón Sánchez, *El H2*, jefe de plaza del cártel de los hermanos Beltrán Leyva.

El uso de esa aeronave fue criticado por López Obrador, entonces aspirante presidencial, quien condenó el uso excesivo de la fuerza. Desde entonces, en diversos discursos, en mítines y conferencias, AMLO ha condenado y criticado el uso de ese helicóptero con el que -ha dicho- cometió una masacre.

“En el operativo, en la masacre en donde utilizaron al helicóptero que ametralló, estamos hablando 4 mil disparos por minuto, sólo en ese operativo siete asesinados, y de esos siete, cinco menores de 30 años, es decir jóvenes perdieron la vida”, acusó.

“Lo que llama mucho la atención es que se hayan puesto históricos, defendiendo una acción a todas luces inhumana e ilegal, porque la CNDH debe investigar si la Marina puede utilizar ese tipo de armamento, yo sostengo que no para esas acciones, creo que fue una violación flagrante a los derechos humanos”.

Por otro lado, ya como presidente de la República, López Obrador ha exigido que se detenga la compra de helicópteros artillados a Estados Unidos, debido a su costo.

Además, rechazó dar continuidad a la Iniciativa Mérida, mecanismo por el que el Gobierno norteamericano ha enviado ese tipo de aeronaves a México.

“Nosotros no queremos armamentismo, queremos la paz, que ese dinero se invierta para el desarrollo, crear empleos, para la salud del pueblo”, dijo.

Este jueves, entre las imágenes que circulan del operativo, en Sinaloa, también se pudo apreciar el uso similar de un helicóptero artillado, realizando disparos desde el aire.